
المنادى
أحكامه –أنواعه –تعريفه 



المنادى هو الاسم المطلوب إقباله بواسطة حرف من حروف النداء

أي–يا –هيا –أيا -أ: حروف النداء هي

أمحمدُ، أقبل-:فالهمزة وأي تستخدمان لنداء القريب مثل

هيا طالباً، اجتهد-:وأيا وهيا للبعيد مثل

يا نائماً، استيقظ-:ويا للقريب والبعيد مثل



-:ينقسم المنادى من حيث-:أنواع المنادى

-:نوعه إلي

-:ما ليس مضافاً ولا شبيها بالمضاف ويشمل-:مفرد-1

يا فاطمةُ –يا محمدُ -:العلم المفرد مثل -أ

-:ما قصد بها شخص بعينه مثل-:النكرة المقصودة-ب

يا محمدون،–يا طالبان، ذاكرا درسكما –يا تلميذ، أنصت 

0اجتهدوا

-:ثلما لم يقصد بها شخص بعينه م-:النكرة غير المقصودة

0يا ماشياً، تمهل



(معرفة مجرورة+ نكرة + أداة نداء ) المنادى المضاف -2

0يا طلاب الأزهر، أنتم فخر مصر-:مثل 

ما اتصل به شيء من تمام معناه-:الشبيه بالمضاف -3

0يا حسناً وجهه، أقبل-:مرفوعاً مثل

0يا طالعاً جبلاً، انتظر-:منصوباً مثل 

يا ساعياً في الخير، لا تلتفت إلي الشائعات



-:وينقسم من حيث حكمه إلي قسمين

-:مبنى على ما يرفع به فيبُنَي على
يا أحمدُ -:الضم إذا كان علماً مثل-1

يا طالباتُ –يا رجالُ –يا طالبُ -:وكذلك إذا كان نكرة مقصودة مثل 

يا رجلان-:مثل( مثنى ) الألف إذا كان نكرة مقصودة -2

يا مسلمون-:مثل( جمع مذكر سالم ) الواو إذا كان نكرة مقصودة -3

شبيهاً بالمضاف –مضافاً –معرب إذا كان نكرة مقصودة 

-:علامات إعراب المنادى

م، يا قادةَ العال–يا رجلاً، خذ بيدي -:قول الأعمى-:الفتحة مثل -1

اتحدوا



يا طالباتِ العلم ، اجتهدن-:الكسرة مثل 

يا أبا بكر، لا تحزن إنَّ الله معنا-:الألف مثل 

ي يا معلمي النشء، اتقوا الله ف–يا طالبي العلم، اجتهدا -:الياء مثل 

عملكم



-:ملاحظات هامة في باب النداء

يا هذا -:ل يبُْنىَ المنادى على الضم المقدر إذا كان مبنياً قبل النداء مث-1

يا ليلى-:يا حذامِ أو إذا كان معتلا الآخر مثل –يا سيبويهِ –

-:إذا وصفت مثل -:يترجح نصب المنادى النكرة المقصودة -2

0يا تلميذاً مجتهداً، ذاكر دروسك



-:تخيري الإجابة الصحيحة مما يأتي

-:من أدوات النداء-1

يا–أ 

أيا–ب 

هيا-جـ 

جميع ما سبق–د 



-:المنادى المفرد حكمه-2

معرب–أ 

مبنى–ب 

كلاهما صحيح-جـ 



-:مثلي لما يأتي في جمل مفيدة

منادى مبنى على الضم-1

منادى مبنى على الألف-2

منادى مبنى على الواو-3




